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别让小区公共收益成为一笔糊涂账

□ 王继洋
据《大河报》报道，郑州市锦

绣园小区业委会准备拿出公共
收益结余的20万元，给业主“发
红包”。业委会为征求业主对

“发红包”一事的意见，特意召开
为期半个月的业主大会，讨论这
笔“红包”该怎么发。该新闻上
线后在社会上引发强烈反响。

所谓小区公共收益，是指利
用小区公共部位、公共设施设备
等进行经营，扣除合理的管理成
本后所得收入。按照《物权法》
相关规定，公共收益应该归全体
业主所有。按照最新的《物业管
理条例》规定，小区公共收益应

当主要用于补充专项维修资金，
也可以按照业主大会的决定
使用。

对于一般小区来说，公共
收益一直都是笔糊涂账，物业
不公示，业主也没人过问。而
每到年底的时候，总会有些小
区的业委会把公共收益以现
金、购物卡或实物的形式派发
给全体业主，引发媒体关注与
报道。比如此次郑州市锦绣园
小区业委会准备拿出公共收益
结余的20万元给业主“发红包”
就让人心生羡慕。相比不少物
业未经业主大会表决同意将公
共收益“默默”收入囊中的做
法，这样还利于业主的方式，体
现了不小的社会进步。

但多数业委会按户分配的
方式还是凸显了一定的不公平

性。比如同样在一个小区，A业
主的房子面积是50平方米，B业
主的房子是200平方米，若该楼
公共部位维修需要从维修资金
账户支付10000元，按面积比例A
业主维修资金账户需分摊500
元，B业主需分摊2000元。若按
户分配，A、B两位业主分到的公
共收益是一样多的，权利与义务
明显不对等。

在具体分配上存有争议的
情况下，小区公共收益其实主要
应该用于补充专项维修资金，或
者经业主大会表决同意后用于
业主委员会工作经费，或者是与
物业公司分成弥补物业服务费
用的不足。业委会不应为了笼
络人心、业主，为了眼前一点点
利益而提出或是要求直接将公
共收益分配到手，而应将公共收

益纳入维修资金账户，最起码是
集中起来用于小区公共设施的
维修。

不可否认，郑州市锦绣园小
区的做法有其积极的一面，向公
共收益透明化迈出了一大步。
媒体的报道也有助于全国各地
的业主关注到小区公共收益这
块“法定”属于全体业主的收益。

公共收益属于全体业主，只
能由业主大会决定，物业并没有
权利分配和使用。业主要维护
好自己对小区公共收益的知情
权和支配权，可以通过向居委
会、街道投诉，向相关主管部门
反映，最终也可以向法院起诉，
而不该不管不问，让小区公共收
益成为一笔糊涂账。

公共收益属于全体业主，只能由业主大会决定，物业并没有权利分配和使用。业主要维护好自己对小
区公共收益的知情权和支配权，可以通过向居委会、街道投诉，向相关主管部门反映，最终也可以向法院起
诉，而不该不管不问，让小区公共收益成为一笔糊涂账。

“赵宇案”之后，我们希望不再有正当防卫或见义勇为的“赵宇”反被司法机关处罚，而让“赵宇们”从一开始就能收获
掌声与鲜花，这样才能更好激励社会正能量。所以，“赵宇案”就不能只是个案，而该成为样本。我们衷心期待，“赵宇案”
成为正当防卫尺度把握不统一的终点，也能成为更好保护见义勇为者的起点。

□ 戴先任
12月18日，《福州晚报》刊发

两版文章介绍福州市第二十六
次见义勇为表彰大会先进分子
(群体)事迹，其中因救下被侵犯
的女子引发社会关注的赵宇名
列其中。记者从赵宇处获悉，12
月18日上午，福州市见义勇为基
金会召开表彰大会，为他和其他
见义勇为先进分子颁奖。

对于赵宇来说，当初出手阻
止包工头李某向服务员邹某实
施暴力时，是出于见义勇为的本
能，却没想到之后面临被刑拘，
到现在又被认定为见义勇为。
由“故意伤害”的罪犯，变成见义
勇为的英雄，赵宇的心情可能如
过山车一样大起大落。

当初赵宇因涉嫌“故意伤
害”被刑拘，引发舆论关注后，福
州市检察院撤销了晋安区检察
院对赵宇作出的不予起诉决定，

并认定赵宇的行为属于正当防
卫，这是对错案进行纠错。而在
今年全国“两会”上，“赵宇案”与

“昆山反杀案”一起，被写入最高
检工作报告，向公众传递了“见
义勇为不是犯罪”的明确信号。

今年3月19日，福州公安对
赵宇颁发见义勇为证书。如今
时隔9个月，赵宇又获得福州市
见义勇为基金会的表彰。这是
赵宇早就应该得到的荣誉———
如果说认定赵宇的行为属于正
当防卫，是对错案进行平反，那
给赵宇见义勇为先进分子的荣
誉，则是对他见义勇为行为的肯
定与支持。见义勇为的英雄不
仅洗白了冤屈，还得到了认可，
这起错案算是画上了一个圆满
的句号。

但要看到，“赵宇案”是在赵
宇发出求救微博，引发了舆论发
酵，得到广大网友力挺，最终才

被定性为正当防卫。如果没有
赵宇的“自救”，没有舆论的介
入，赵宇的结局又将如何？

要避免英雄流血又流泪，就
要避免对正当防卫和见义勇为
有过高要求，而应该成为法律常
识。只有这样，才不至于在一些
具体案件中，好人、见义勇为者
被误解乃是“误伤”，等到引发广
泛关注，才进行“纠错”。“昆山反
杀案”因为宝马车、文身男、反杀
等因素让其能够迅速成为舆论
聚焦的热点，“赵宇案”呢？没有
这类足够“精彩”的因素，不过是
一起较为普通的见义勇为致人
受伤案件，如果不是被刑拘的赵
宇通过自媒体向社会“求救”，事
件可能会难以为更多人所知，赵
宇也许至今身处冤屈之中。

激励社会正能量，要鼓励正
当防卫与见义勇为，更需要各地
能够形成对正当防卫尺度的统

一把握，形成保护正当防卫者、
见义勇为者的长效机制；通过立
法保护好“赵宇们”，保护好见义
勇为的英雄，让有正义感的人能
够无后顾之忧地“该出手时就出
手”。

所以，随着当地警方认定赵
宇为见义勇为，并为其颁发相关
奖励与荣誉，“赵宇案”至此画上
了圆满的句号。

“赵宇案”之后，我们希望不
再有正当防卫或见义勇为的“赵
宇”反被司法机关处罚，而让“赵
宇们”从一开始就能收获掌声与
鲜花，这样才能更好激励社会正
能量。所以，“赵宇案”就不能只
是个案，而该成为样本。

我们衷心期待，“赵宇案”成
为正当防卫尺度把握不统一的
终点，也能成为更好保护见义勇
为者的起点。

□ 苑广阔
据新华社报道，记者

近日在湖南一些城市调
查时发现，窨井盖沉降、
破损、缺失等问题仍比较
常见，有些井盖问题还存
在“无人问津”或“久拖不
决”的现象，影响市容而
且存在安全隐患。

前几天，武汉市一名
9岁多的男童走路时不小
心掉进路边一个没有井
盖的窨井，最终抢救无效
死亡。悲剧发生后，引发
了全国网友的热议，而这
只是城市窨井乱象的一
个缩影。管好窨井盖，严
防城市窨井沦为老百姓
脚下的致命陷阱，应该成
为从政府到社会都积极
面对的一个公共议题。

管好一个小小的窨
井盖，需要解决的问题有
很多。

首先是改变“多头管
理、权责不明”的弊端，明
确权属从而明确责任；其
次是改变监督和维护相
脱节的问题，街道社区等
基层部门只有责没有权，
对负有维护职责的部门
没有调度权、支配权，只
能被动地去催促；最后是
需要建立问题井盖处理
的“绿色通道”，充分利用
最新科技成果，建立“快
诉快处”机制。

目前，国内一些城市
通 过 治 理 能 力 、方 式 创
新，推动服务重心向基层
下移，把更多配套资源下
沉到街道社区，在更好提
供精准化、精细化服务方
面做了有益尝试，井盖治
理取得了一定的效果。

如成都市出台《成都
市检查井盖管理办法》，
建立井盖监管联席会议
制度、井盖监督中心以及
流程规范。要求井盖权
属单位应于接到派遣3小
时内进行应急处置，否则
由市井盖监督中心代为
进行临时应急处置，消除
安全隐患。杭州市充分
利用科技力量推动问题
解决，城管部门通过数字
城管系统为每一块城市
井盖都标注了唯一的数
字识别码，实现了对问题
井 盖 及 时 发 现 、及 时
处置。

上述做法和经验表
明，只要完善疏通市民投
诉和反映问题的渠道，限
定窨井权属部门单位在
规定时间内进行处理，否
则就依法严加问责处罚，
城市窨井盖是可以不沦
为致命陷阱的。

“尽快”不快
是一种失信行为

顾客平台买双鞋，
发现瑕疵便退货。
再次购买鞋又回，
个中无奈谁评说？

绘画 闵汝明 配诗 王继洋

让“赵宇案”成正当防卫认定难的终点

近日，山东的谢先生向媒体投诉称，他在京东商城
“361度名邦拼购专卖店”购买了一双板鞋，收货后却发
现这是自己曾于“双11”期间在天猫平台购买过，且因质
量问题退货的同一双鞋子，质疑京东商城二次销售瑕疵
鞋。12月16日，361度品牌仓库负责人向记者介绍称，谢
先生在天猫平台购买并退货后，仓库经检查未发现污渍
点，故继续按良品入库，“不巧的是”，顾客在京东的订单
再次派发给该仓库，刚好发货的也是这双鞋。

据12月18日中新网


